



Gustavo García de Paredes.

No puede hablarse de unificación económica sin el tema cultural: Gustavo García de Paredes

La UNAM y el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (Sela) organizaron el Seminario La Integración Regional Latinoamericana y del Caribe. Retos y Perspectivas, para analizar la evolución que ha tenido el proceso unificador regional en el último medio siglo y sus principales desafíos presentes y futuros.

En el foro, inaugurado por el rector José Narro Robles en el Auditorio Mario de la Cueva de la Torre II de Humanidades, Gustavo García de Paredes, su homólogo de la Universidad de Panamá y presidente de la Unión de Universidades de América Latina, consideró que no puede hablarse de integración económica sin el tema cultural, particularmente en las áreas académicas.

“Vivimos en un mundo donde ciencia, tecnología y conocimiento están implicados en las bases mismas del desarrollo, y en el que las universidades tienen roles cada vez más protagónicos”, aseguró.

Ese evento académico reunió a representantes de los sectores público y privado, cuerpo diplomático, legisladores e integrantes de instituciones de educación superior y organismos regionales.

Durante la mesa Los Retos para la Integración de América Latina y el Caribe —moderada por Leonardo Lomelí Vanegas, director de la Facultad de Economía—, Jorge Eduardo Navarrete, del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, señaló que la integración económica regional futura estará cada vez menos determinada por el concepto geográfico de región, que tiene como elemento distintivo la contigüidad territorial o la condición de ser parte de un archipiélago.

Asimismo, Francisco Rojas Aravena, secretario general de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, comentó que hay procesos de fragmentación e integración simultáneos y que Latinoamérica no cuenta con un proyecto político-estratégico definido; más bien, hay múltiples roces que impiden tener una sola voz en temas sustantivos.

Hugo Beteta, director de la sede subregional en México, América Latina y el Caribe, habló de la importancia de construir un acercamiento regional con Asia y en

lograr crecimiento más rápido y mejor posibilidad de competir frente a otros Estados o bloques de naciones.

La educación como requisito

En la sesión de apertura, Estela Morales Campos, coordinadora de Humanidades, dijo que el seminario permitirá discutir y reflexionar sobre la integración regional, donde se ha privilegiado el eje de la economía; sin embargo, la educación es requisito y medio para hacer más sólida y permanente esta unificación.

Seminario acerca de la integración regional de AL



Verónica Villarespe y Leonardo Lomelí. Fotos: Benjamín Chaires y Víctor Hugo Sánchez.

específico con China, en proyectos de convergencia regional, así como unificarse en una sola voz en el G20, con el propósito de hacer un frente común y reformar el sistema financiero global.

Retos y perspectivas

En la mesa Las Perspectivas de la Integración Regional —moderada por Verónica Villarespe Reyes, directora del Instituto de Investigaciones Económicas—, Oscar Ugarteche, académico de esa entidad, refirió que la integración tradicional se ha intentado desde el Estado. Hubo voluntad política que se tradujo en acuerdos de unificación económica que pasaron la planificación productiva e implicaron creación de infraestructura física para complementarlos; entonces, desde el Estado, se tenía una visión de espacio, indicó.

Por su parte, la senadora María de los Ángeles Moreno precisó que el concepto de integración económica se refiere a un proceso que busca aprovechar las ventajas de diversos países en recursos humanos, naturales, de capital y tecnológicos para

Por su parte, el embajador José Rivera Banuet, secretario permanente del Sela, comentó que a nadie satisface el balance de la unificación regional; a medio siglo de su inicio debe evaluarse la distancia entre expectativas y logros.

A su vez, Beatriz Leycegui Gardoqui, subsecretaria de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, opinó que lograr una mayor unión económica latinoamericana ha sido un objetivo que se ha perseguido hace medio siglo, aunque es un proceso inconcluso.

Al hacer la declaratoria inaugural, José Narro resaltó la gran oportunidad de nuestra región para avanzar en el anhelo de más de un siglo de encontrar mecanismos integradores regionales.

Latinoamérica tiene muchos elementos en su favor: capacidad, territorio, población, demografía, recursos o el tamaño de sus economías y, especialmente, su cultura, circunstancia muy favorable para dar pasos en la dirección correcta, apuntó.

Laura Romero/ Isabel Pérez